
香港文匯報訊 (兩會報道組 馬子豪) 內地科技產品滲透率不斷普
及，但礙於高稅率，好些內地科技品牌於內地的售價比出口至美
國的貴，全國政協委員、聯想集團(0992)董事長兼首席執行官楊元
慶昨日在政協經濟界討論時，批評普通消費品被徵收高增值稅。
楊元慶昨日透露，今年至目前為止的個人電腦銷量，於新興市

場仍錄得不俗成績，惟成熟市場則「平一點」。楊元慶昨在政協小
組討論中批評高增值稅，指目前內地大眾消費品都比外國賣得
貴，更不諱言「我們聯想的電腦在國內沒有辦法賣得不貴」，指現
有17%的增值稅須反映在產品價格裡面，惟產品毛利率僅得15%。
他會後向記者表示，有必要減低關稅，令內地有品牌的東西在內
地能賣得便宜一點，「真正能協助擴大內需」。
目前聯想於個人電腦排名在美國惠普(HP)後，為全球第二，楊元

慶昨坦言，聯想成為世界第一是「早晚的事」。楊元慶日前接受媒
體訪問時，冀國家可加強移動互聯網的發展，包括硬體、軟體、

內容、服務廠商的全面發展，將有利於自主創新及知識產權佔領
市場。

香港文匯報訊（兩會報道組 何凡）全國
政協委員、中國銀監會主席助理閻慶民昨
日在全國政協小組討論後表示，房地產信
貸目前可控，不會爆發系統性風險。他個
人認為，利率市場化還需要一個時間過
程，首先要提升存款利率，改變當前的
「負利率」狀況。同時要積極準備，創造

條件，包括培育上海銀行間同業拆放利率
（Shibor）的規範程度及銀行做好準備。

系統性風險不會爆發
對於最新數據顯示內地銀行業不良貸款

率微升至1%，閻慶民表示，該數值處在合
理區間，卻也真實暴露出資產質量的變
化。他說，「中國經濟放緩之後，不良貸
款有所變化，比如小微企業的不良貸款率
就比大企業高一些。」如果今年經濟增長
較好，房地產價格較平穩，估計不良貸款
率會好一些，但如果經濟下行過快，不良
貸款率可能出現反彈。
閻慶民又指出，內地1月貸款下降的主

要原因是季節性因素。而貸款需求是否出
現實質性下降，要等1季度數據出爐後才
能看出。對於宏觀調控政策加強預調微調
對銀行業的影響，他表示，這主要看下一
步的經濟走勢。如果一季度經濟增長較
好，貸款需求未變，銀行利潤不會受太大
影響。

對於地方融資平台風險，他表示，融資
平台涉及的項目眾多，需要由政府與機
構、銀行視具體情況商量決定各項目的處
理方案，同時要看地方財政狀況。他說，
地方政府可測算出明年、第三年到期需要
償債的數量，由此在預算中安排。至於以
商業形式買賣處理壞賬的方式，閻慶民指
出，政府可通過添加優質資產進行，但目
前未考慮向外資資產管理機構開放。

改變「負利率」令市場化
關於利率市場化改革動向，閻慶民表

示，仍需創造條件，包括明確銀行未來的
平均利潤率在何水平，Shibor規範到何種
程度，銀行是否做好準備，企業的財務管
理水平能否適應等。閻慶民個人認為，改
變當前的「負利率」狀況，縮小存貸利
差，才能令利率市場化具有更堅固的基
礎。
此外，他透露，銀監會對銀行參與國債

期貨正在研究中。

香港文匯報訊（記者 張易）厄瓜多爾駐
華大使阿里薩加在港接受本報專訪時表
示，厄瓜多爾希望增進與香港在金融服
務、貿易、物流及旅遊等領域合作，有望
年底前與港府簽訂航空協議，設立首條厄
港直飛航線。阿里薩加還透露，他此行的
另一個目的，便是籌備建立駐港總領館，
深化厄港兩地合作。
阿里薩加稱中國和亞洲國家是厄瓜多爾

重要的投資國和貿易夥伴。他大讚香港金

融服務效率高，經濟增長迅速，產業科技
含量高，商業交易便利，希望吸引更多港
企到厄投資，並藉助香港獨特的地理優
勢，增進與中國內地的經貿關係。

貿易逆差嚴重 盼「雙贏」合作
阿里薩加指，厄瓜多爾對香港的貿易逆

差十分嚴重，去年厄瓜多爾向香港出口貿
易額僅1,400萬美元（約1.09萬港元），但進
口額則達2億美元（約15.6億港元）。他表示
厄瓜多爾是全球最大香蕉出口國，魚、蝦
及木材資源亦十分豐富，希望能通過改善
物流促進產品銷售，與香港建立起互惠互
利的「雙贏」貿易合作關係。
阿里薩加還表示，目前厄瓜多爾遊客主

要來自歐美等鄰近國家，而儘管中國每年
有5,000萬公民赴境外旅遊，但其中很少有
人以拉美為目的地，其中距離太遙遠是主
要原因。他透露，拉美地區許多國家，包
括厄瓜多爾，都致力於與中國內地或香港
簽訂航空協議，一旦確定航線，或實現中
國與南美太平洋海岸國家首條直航，將為
遊客帶來更多便利。

倡港企投資公路橋樑礦產等
有報告顯示，中國國有銀行自2005年

來，已向拉美放貸逾750億美元（約5,850億
港元），其中2010年放貸額超過世界銀行、
美洲開發銀行和美國進出口銀行總額，顯
示中國在快速增長的拉美地區影響力日漸
上升。對此阿里薩加建議，香港企業家可
考慮投資拉美國家的基礎建設項目，如高
速公路、橋樑、房屋等，此外石油相關工
程、礦產及農業項目亦潛力巨大。

財經 新聞B2 責任編輯：何寶棠 2012年3月5日(星期一)

■閻慶民表

示，要提升

存款利率，

改變當前的

「 負 利 率 」

狀況。

資料圖片

■聯想集團

董事長兼首

席執行官楊

元慶

香港文匯報

記者

馬子豪 攝 中國農業生態看好衛浴潔具前景

楊元慶籲減關稅助拓內需

厄瓜多爾冀增強與港合作銀監會：房地產信貸目前可控

工行首兩月貸出1655億元

香港文匯報訊（記者 劉璇）中國農業生
態（8166）日前認購1,800萬元KBI可轉換
債券，可換兆峰瓷器潔具6.71%股權，以此
拓展內地陶瓷業務。該公司副行政總裁林
兆昌對本報表示，基於衛浴潔具產業良好
的市場前景，加上兆峰陶瓷潔具旗下ROY
屬內地中高端品牌，看好給予公司盈利。
兆峰現時於內地衛浴潔具產品市場佔有

率為3%。兆峰瓷器潔具市場總監方莉莉表
示，ROY於2004年進入內地市場，成為
2010年上海世博會衛浴產品指定供應商。
2009年及2010年盈利均為近3,000萬元（人
民幣，下同），2010年銷售額約1.83億元，
預計今年銷售額達到約3.6億元。

兆峰冀100個城市設經銷點
方莉莉續說，兆峰實行百城招募計劃，

針對有發展前景的100個城市發展ROY經銷
商，目前已設立52個城市經銷點，希望今
年內完成100個的目標。她稱，現時ROY最
高產能為每天1,200套潔具，但目前僅用
20%的產能，可發展空間巨大。

相對於其他國際知名品牌，兆峰除在品
質上不相上下外，給予經銷商的利潤比其
他品牌多出10－15%以吸引更多經銷商。
對於有分析員表示，該板塊業務與建材相
關，受到房地產政策影響，雖有保障房興
起，但由於兆峰主要面向中高端客戶，因
此保障房並不會選擇該類產品。方莉莉則
坦言的確對兆峰造成一定影響，但並不
大，因為公司主要針對酒店業務。

觀察後才決定兌換KBI股份
林兆昌指出，公司原有業務將繼續做下

去，惟會視乎市場環境，若舊業務不能給
公司帶來盈利，不排除剝離的可能性。並
表示，公司一路尋求多元化發展，拓展能
夠為股東帶來更多利益的項目。林兆昌強
調，現時公司只是有協議認購可換股債
券，並未真正買入，若往後買入債券，仍
需經過觀察期，再決定是否兌換KBI的股
份，在得到KBI股份後，中國農業生態便會
以應持股比例（初步為6.711%）攤分兆峰
業績。

由年初至今，不時有報道指內地銀根收緊，四大
行均不太情願放貸，有報道更指其中一大行新

增貸款更錄得負增長，惹人擔心企業難以融資，為來
年的內地經濟更添陰霾。

四大行貸款額同比增逾200億
為此，楊凱生昨日出席全國政協經濟組分組討論

時，於休會期間特別向記者提到，由今年初至2月底
止，四大銀行的貸款比去年要多貸出200多億；其中以
工行計，由年初至2月底止共貸出1,655億元，比去年同

期多貸了150多億元。
以楊凱生所言，換言之中農建三大行只共多貸出50

多億元。不過，楊凱生強調，四大行彼此的貸款情況
或有所差別，只是總算來說新增貸款仍處於上升的狀
態，未有出現所謂比去年少貸的情況出現。

楊凱生：地方政府貸款仍健康
這邊廂新增貸款情況或未如想像般差，惟那邊廂不

良貸款，如地方融資平台及房地產相關貸款問題持續
困擾內銀；而根據中銀監資料，內地商業銀行截至去

年底第四季的不良貸款餘額及不良率，更自05年以來
錄得首次按季「雙升」。
楊凱生則表示，借給地方政府融資平台的貸款仍然

健康，不良貸款比率低於銀行的整體信貸，亦無大規
模的問題。他以工行的數據作為解釋，透露工行的不
良率已由去年底約1%，降到目前的0.91%，強調不存在
反彈的問題。又指即使其他兄弟銀行有一些反彈，仍
處於健康正常的水平。楊凱生並以體溫作比喻，「36.8
度跟37度沒有多大的區別，而現在還未到38度發燒的時
候。」認為市場對稍微的變化不需要過分擔心。

新資本充足率標準料快出台
對於有傳中銀監會延遲實行新的資本充足率標準，

但楊凱生昨日否認，並指新措施會於不久內出台；他
又指工行亦正積極吸存，目前工行的存貸比率為
60%，低於最低標準75%的要求。

香港文匯報訊（兩會報道組馬子豪）儘管人民銀行月前調降存款準備金率，以紓緩市場流動性，

惟市場仍盛傳內地四大銀行(工行(1398)、農行(1288)、中行(3988)及建行(0939))由年初至2月底的新增

貸款仍處低位。全國政協委員、工商銀行行長楊凱生則強調，四大銀行由今年初至2月底的貸款額，

總計比去年同期多貸出200多億元(人民幣，下同)，並沒有出現比去年少貸或放緩的情況。

厄瓜多爾三大優勢產品
1.芒果：得益於得天獨厚的地理位置，厄
瓜多爾出產的芒果具有獨特的熱帶口
味，令其躋身全球前15位芒果出口國。

2.可可：厄瓜多爾是全球主要優質可可出
口國之一，佔全球市場份額達63%，
Arriba是其明星產品。

3.西蘭花：西蘭花因出口前景大好被稱作
「綠色黃金」，隨㠥過去幾年出口不斷增
長，它已成為厄瓜多爾代表性的新興出
口產品。

■工商銀行行長楊凱生表示，借給地方政府融資平台的貸

款仍然健康，不良貸款比率低於銀行的整體信貸，亦無大

規模的問題。 香港文匯報記者馬子豪 攝

■厄瓜多爾駐華大使阿里薩加接受本報專訪


